

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,
Francisco Valladares

Director,
Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,
Víctor J. Gólcher

Administrador,
José Antonio Valladares

De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios. Porque vende **LO BUENO**, Y porque cobra **BARATO**. Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADABA**, dentro de pocos días, a la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente a la pulpería de don Paulino Ardón.

El "GANOCIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

PALACIO.

Este establecimiento ha pasado á ser de mi propiedad; en él se encontrará siempre un buen surtido de vinos y licores de las más acreditadas marcas; y un cantinero especial para toda clase de bebidas compuestas; también hay siempre buen surtido de dulces, helados y refrescos; de estos últimos he rebajado los precios que regían anteriormente.

LUIS ARCE.

RESTAURANTE CENTRAL

Situado á 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica; en él puede encontrarse á todas horas del día—á la carta—y de la noche hasta las 2 a. m. un servicio esmerado al gusto de cualquier cliente por exigente que éste sea. Está por demás que hablemos de las cenas que despachamos, pues es voz pública que no tienen rival.

LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. Despacho del doctor Fonseca.

Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo. Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 16 de Junio de 98.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los correspondientes podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual 1.00
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia.....	Ismael García
Alajuela.....	Alberto Alfaro
Limón.....	O. Heilbron.
Vía Limón.....	Víctor Tioli
Curridabat.....	León León
Cartago.....	Jesús Salazar.
Grecia.....	Enrique Saborío G.
San Ramón.....	Félix Castro B.
San Mateo.....	Fidel Quesada.
Esparta.....	Bennicio Mena
Puntarenas.....	Abel Franceschi
Montes de Oro.....	Leopoldo Peña R.
Puriscal.....	Nicomedes Rojas
Juan Viñas.....	Macario Rivera
Santa Ana.....	Gerardo J. Valverde
Palmares.....	Eliás Carvallo
Zarcero.....	Jesús Vargas A.
Jiménez.....	Antonio Luna
Tres Ríos.....	F. Vargas Ocampo
Santa Cruz.....	J. J. Caravaca
Naranjo.....	Pío Monge
Atenas.....	J. Carlos Carvajal
San Marcos.....	Juan M. Esquivel
Santo Domingo.....	Napoleón Pacheco
Desamparados.....	Manuel Matamoros
San Ant. de Belén.....	Esteban Murillo
Guadalupe.....	Juan R. Montero R.

Se solicitan agentes.

Diríjase la correspondencia al

Redactor de "LA NUEVA PRENSA".

Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.

Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 167.

LUIS ARROYO.

Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.

Abogado y Notario.
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

ESTANISLAO JIMÉNEZ,
construye billares con mesa de mármol, baratos.

A LOS ENFERMOS

¡ YA LLEGO!

Jarabe de Tabouco al Guayacol

para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

Ya llegó

BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la BANDEINA cura aun en los casos en que han faltado energicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la Dismenorea, Leucorrea, Esterilidad, desarreglos del *ménstruo* y demás afecciones propias de la mujer.

Obran en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas PILDORAS, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

Todas estas preparaciones las tenemos en venta; llegadas por el último vapor.

Unico depósito en Costa Rica,

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

LA ESMERALDA

DE

Joyería y Relojería

Soto y Quesada.



Trasladado este conocido establecimiento á al Carmen donde antes estuvo la "Buena Ventura,

OFRECE A SUS CLIENTES:

Relojes y joyas de todas clases de las últimas novedades del extranjero á precios que realmente podemos llamar

sin competencia.

—Se garantizan todos los trabajos que á esta casa se encomienden.—

¡ MUCHO OJO!

Se necesita

En muy buenas condiciones y un local propio para bodega ó taller que esté entre la Catedral y el Mercado nuevo. Dirijirse al apartado 289 para informes. En esta imprenta informarán.

DR. M. FISCHEL.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Ulloa y Calnek.

PARRAFOS SUELTOS

Sin Republicanos
no puede haber República.

Las contribuciones públicas deberían tratar de modificarse, procurando que no pesen sobre los capitales, sino sobre la renta de los contribuyentes. El principio económico más sano en materia de impuestos es éste; y si como los economistas creen, no hay impuestos buenos, sino impuestos soportables e insoportables, la ciencia debe consistir, sin duda, en no gravar desapiadadamente ciertas industrias.

Nosotros vamos caminando a una situación semejante a la de los meharis de que habla Doumond, "que se arrojan para ser cargados mejor". Hay ya en el país ese tipo del contribuyente que si se le pregunta cuál es su destino en la tierra podrá también responder: "prestar el servicio militar y pagar las contribuciones". El ciudadano, el verdadero ciudadano, soberano, libre como en los Estados Unidos ó como en Inglaterra ó Suiza está por crear. Y no hay que hacerse ilusiones; no puede haber república sin republicanos, y éstos no pueden existir allí donde los derechos no son caros ni respetados, y las leyes una sustancia elástica en manos del Poder.

"Muy peligroso es por otra parte un sistema en el que se fia la tranquilidad pública y la buena marcha de la administración al azar de cualidades personales, que no sólo son comunes sino que tienen en su contra los instintos del corazón humano."

Martes 3 de Enero de 1899

LA NUEVA PRENSA

Agricultura tropical.

15

Hemos dicho que no nos parece lo mejor hacer una prensa con pocos rollos de tabaco, porque si bien es cierto que prontamente se le puede dar color y llevarlo al mercado, no es la manera indicada para obtener buena calidad.

Por supuesto que nos referimos al cuadro de tabaco para un solo plantador, de 8.000 á lo sumo.

Y en este supuesto decimos: conviene hacer toda la primera recolección, secar la hoja y formar los rollos.

Cuando esta operación esté terminada, se procederá á cortar los troncos de las plantas á 10 centímetros sobre el suelo, en sesgo de abajo para arriba de modo que la cara del corte mire al poniente.

Los troncos cortados se llevan á la casa para despojarlos de las orejas que son tabaco muy fuerte luego.

Hecho el recorte se procede á preparar el sitio de la prensa.

Escójase un lugar á cubierto de la interperie y espacioso para operar con libertad en todas las manipulaciones necesarias. Fórmese con tablas ó con gruesas varillas de madera un cajón de regulares dimensiones, por ejemplo 3 metros de largo, uno y medio de ancho y uno y medio de profundidad, abierto por arriba y bien forrado con las tablas ó varillas por todos los lados, especialmente por el fondo: fórrase luego por la parte interna con una gruesa capa de hojas de plátano muy secas ó paja en análoga condición: este forro tendrá en el fondo un espesor de 20 centímetros y por los lados bastará con 15. Listo ya el cajón, entre 5 y 6 de la tarde se procederá á descolgar los rollos, desplegarlos formando las sartas y á poner estas de nuevo en la talanguera, con gran cuidado si el tabaco está tostado para que no se quiebren las hojas.

Si el número de zartas fuese tal que la talanguera resultare pequeña, tiéndanse sartas sobre el suelo, sobre la hierba ó sobre el techo de la casa con las venas hacia abajo.

Déjese así el tabaco toda la noche; pero si es mucho busque el plantador dos ayudantes para el trabajo en la madrugada próxima.

Consiste éste en recoger las sartas y formar los rollos humedecidos por el rocío, antes que el sol los seque. Conforme se van arrollando las sartas, se van poniendo dentro del cajón, operación que hará un hombre metido en él y recibiendo de otro los rollos.

Téngase cuidado que ningún rollo quede con las puntas hacia fuera.

La primera capa del fondo se pone con rollos que por todos los cuatro costados presenten la cabeza hacia fuera; esto es en contacto con el forro interior del cajón. Se rellena el centro si la longitud de las hojas de los rollos dejan en el centro del paralelogramo espacio vacío. La segunda capa de rollos se pone por hileras, á lo ancho del cajón cuidando que la cabeza de un rollo quede sobre las puntas del anterior, como á

dos tercios de su longitud y cuidando que la última hilera se ponga invertida para que sean las cabezas las que queden hacia fuera.

La tercera capa se forma con hileras lo mismo que la anterior pero en sentido perpendicular, es decir que si una capa se puso en el sentido del ancho la otra vendrá en el sentido del largo y así se continuará hasta poner la última capa en la misma disposición que la del fondo.

Los centros de las capas fórmanse con las clases 2ª y 3ª de preferencia.

Después de la última capa se pone una de hojas secas de plátano, paja ú otros objetos análogos: luego se cubre con tablas ó varillas que ajusten lo más posible y sobre ellas se distribuyen algunas piedras grandes, trozos de madera verde ó cualesquiera otras cosas pesadas pero que puedan ser fácilmente manejadas por un hombre.

Déjese así la prensa y déquese el plantador á despojar la plantación del sinnúmero de mamones que cada tronco habrá producido.

Estos mamones brotan directamente del tronco y otros salen desde la tierra: déjese de estos últimos uno ó dos á cada tronco para la segunda cosecha, capándolos á su tiempo, sin dejar más que dos ó tres pares cuando más á cada uno.—Estos mamones crecen con una rapidez increíble, pero no tienen tantos enemigos y la recolección es más rápida: además, por estarse ya en plena estación seca, la hierba no brota y no son necesarias las labores del suelo sino muy rara vez.

Leyendo "El Independiente",

periódico que se edita en León de Nicaragua, hemos sido impresionados de manera desagradable.

El interesante colega, á nuestro juicio, se ha impuesto una tarea poco noble y generosa y que no creemos excusada por ninguna mira patriótica.

Por supuesto que á nosotros no nos hace mella ver en las columnas editoriales del citado periódico artículos como "El Bandido Hernán Cortés" que se lee en su número 263 y que nos parece inspirado por un odio incondicional y estúpido hacia la madre Patria. Tal editorial, aunque

sea reproducción, si bien nos haría pensar en cuán injusto y procaz puede ser un escritor cuando moja su pluma en el negro depósito de la pasión y el rencor, no nos obligaría á formar juicio alguno que pareciera desfavorable para el colega; pero su editorial "Del dicho al hecho hay mucho trecho", que aparece en su número 262 de 20 de diciembre último, no podemos dejarlo pasar desapercibido.

No ha mucho tiempo que leyendo "El Liberal" nos encontramos á cada momento "demasiado exagerada" la nota del patriotismo, traducida en fuertes injurias para el gobierno costarricense y, de rechazo, para este Pueblo todo. Había, sin embargo, la circunstancia atenuante (que nosotros no tuvimos por buena) de que en parte de la prensa costarricense esas injurias eran devueltas y aun superadas, y á más de eso, el estado de guerra de aquel tiempo, que podría, en cierto modo, explicar sino coonestar, el poco decente pujilato periodístico que se entabló. Circunstancias que hoy no abonan el proceder de "El Independiente".

"El Liberal" ha continuado diligiendo sendos artículos de burla, quizá inmerecida, hacia nuestro Presidente viajero. Y si bien nosotros no perdemos ocasión de traerle y llevarle entre los puntos de nuestra pluma, no nos agrada, lo confesamos, ver que otros de fuera pretendan arreglarnos la casa; pero hemos de hacer constar que *El Liberal* ha limitado sus tiros al gobernante dejando libre de ellos al Pueblo.

El Independiente, en su citado editorial, abraza con su metralla á todo un País, y esto nos parece á nosotros bastante apartado de la misión del periodismo serio y decente.

No queremos entablar estéril polémica con el colega de *El Independiente* ni devolverle, bajo ningún concepto, sus insultos, ni á él ni al valiente pueblo nicaragüense.

Imaginamos nosotros que la prensa, en su misión de luz y paz, lejos de ser causa de desavenencias y odios en los Pueblos hermanos, debe, por el contrario, fomentar su fraternidad, destruir en cuanto le sea posible las rancias preocupaciones que los separa y contribuir con todas sus fuerzas á fomentar unión y amistad en los pueblos que tantísimos puntos de contacto tienen y que en no lejano día están llamados á mancomunar sus intereses si es que de veras son dirigidos por el único camino abierto á su futura grandeza.

CORRESPONSALES

De San Juan Bautista

Señor Director de LA NUEVA PRENSA.

San José.

MUY SEÑOR MIO:

Hace algunos días pasé por la calle real de este barrio para ir á San José, poco después de anochecido, cuando llamaron mi atención algunos grupos de mujer que salían del interior de una casa. Acerquéme para inquirir lo que acontecía: me encontré con una apreciable señora víctima de un ataque nervioso ocasionado por una emoción violenta.

El esposo de la señora y sus hijos la prodigaban cuidados: vi además unos diez hombres con el aspecto de los que han cometido una falta y no saben qué hacer después.

Esos diez hombres formaban una escolta con la cual el Agente de Policía de este barrio se había introducido así de exabrupto á la casa referida, que hizo con anterioridad, ocasionando con esto el susto y la indignación que produjeron el "ataque" de la señora.

Bajo el régimen constitucional en que estamos, no sé qué derecho tenga un Agente de Policía, pero ni siquiera el mismísimo Presidente, para introducirse en una casa, de noche, con escolta sin una orden escrita de un juez competente, sin la venia previa de los dueños de casa y sin que se justifique esa violación del hogar con "delito infraganti" como determina la ley.

Esas sorpresas al domicilio, más de ser un verdadero atentado contra la Constitución, envuelven graves peligros. . . . El respeto de la casa sin saber ni á qué horas y al ver gentes extrañas que así se introducen á su casa puede matar á alguno y luego las consecuencias serán funestas.

Es menester que los Gobernadores instruyan á todos los empleados acerca de sus deberes y les obsequien un ejemplar de la Constitución para que sepamos que el domicilio es inviolable.

A lo último resultó que el policía y su escolta. . . ¡se habían equivocado! y fuéronse á otra parte.

Aunque sólo estoy en este barrio por unos quince días, quiero dejar de enterar al público de eso que yo llamo un gran abuso.

De U. attº s.

F. V. O.

Dbre. 24 de 98.

Sr. Redactor de "La Nueva Prensa".

Suplícole publicar el siguiente diálogo que sorprende á entre dos amigos.

—Costa Rica gravísimamente ultrajada diz que piensa declarar la guerra al yanki. . . ."

—De veras?... y cuál fue el ultraje?
 —Ah! uno tal y tan enorme que toda la sangre americana apenas bastará á labar.... El Poas está artillándose... El General Mercado saldrá en "la snegra" donde plantará su insignia...
 —Hombre, hombre... me asustas, de qué se trata, pues?
 —Pero... ¿no lo sabes...? Pues bien, mírame... ¿sabes quien soy?
 —Si... eres el Padre Cobo-Negro.
 —Y sabes cuales son mi alto empleo y mis partes todas?
 —Tus partes...? eso me sabe á antiguo galán... Cuanto á la profesión ó empleo... creo... pues, que eres sangrador y saca muestras... y adiputado.
 —No me hables de muelas por ahora, y óyeme bien y... tiembla!
 Costa Rica ha sido villanamente ultrajada en la persona de uno de sus ínclitos contratistas...
 —En cosa de muelas también?
 —Calla y escucha!... ¿Sabes lo que pasó á la llegada de nuestro Titular Andante?...
 —Pues hijo, que al otro le tocó la sombra sin duda por ser de piel muy sensible al sol!
 —Sacrilego...! ¿olvidas acaso que ese "otro" como tú le llamas, es casi casi otro Titular?
 —Como si fuese el Nuncio...!
 —Ignoras que iban juntos?
 —Y qué?
 —Que el mal del uno es del otro?
 —Puesto que por aquí el bien era partible, por allá bien pueden partir el mal, aunque yo barrunto que el otro ha dado "mico" al uno...
 —Pero ultrajado el otro es ultrajado el uno... y el uno "SOMOS" NOSOTROS!!
 —Ahí me las den todas, hijo mío.
 —Así es que... tú eres un hijo espúreo de la Patria y no clamas por la guerra? Ay!... todo buen costarricense...
 —Espera, hombre, y explícame una cosa... ¿Cuántas clases de cortesías yanquis hay?
 —Una, es claro, y toda entera se le prodigó á nuestro andante...
 —Y por qué no ensartaron dentro de ella AL OTRO?
 —Porque lo ensartaron en otra parte y eso justamente constituye el ultraje y, como te decía antes, todo buen costarricense debe bramar de rabia y lanzarse á la guerra de reparación sin mirar partidos ni enemistades...
 —Eso de bramar... pase, por lo aguantadores... pero eso de la guerra... ¡¡MECHA!!
 —Qué es eso de... mecha?
 —No sabes...?
 —Lo del mechero?
 —No es eso.
 —La bautizada por "El Heraldo"...?
 —No, hombre; mecha! es... pues mecha!
 —Es que lo has dicho con un tono...!
 —Mira, te acuerdas de Cambrone?... y de lo que dijo en Waterloo?... y del tono que empleó?... Pues si yo hubiera sido Cambrone habría dicho: ¡¡MECHA!!! y eso contesto en lo de ultraje á Costa Rica... en la persona de sus contratistas.
 K. Tónico.

De Zarcero.
 Señor Redactor de "La Nueva Prensa".
 Muy Sr. mío:
 No obstante la oposición de casi todo el vecindario, la Junta de Educación acordó la construcción de una casa para alquilar á los maestros é inmediatamente tomó la dirección del trabajo el Presidente de ella, sin antes haber recabado la autorización del respectivo superior; sin haber obtenido de la dirección de Obreros Públicos el plano á que debía ajustarse el trabajo, conforme lo previene la ley, y si solo por hacer un mezquino negocio con los fondos de la instrucción. El señor Inspector ordenó la suspensión del trabajo y dió cuenta del abuso de la Junta al superior, quien en el acto contestó mandando que la Junta reingresara las cantidades retiradas, para lo cual no estaba autorizada. Ahora acordó hacer unos reparos que, según la opinión del señor Presidente, se gastarán unos quinientos pesos y que tras de estos reparos se seguirá la construcción del edificio de enseñanza conforme el plano existente. ¿A donde iremos á parar con planes tan desbarajustados y de fin de siglo? Serán gallegos estos hombres? Esta Junta hace unas alcaldadas tan quijotescas que hacen sudar á un muerto.
 Su afmo. s.
 EL CORRESPONSAL
 Diciembre 27 de 1898.

GACETILLA
SANTORAL.
 ENERO 31 DÍAS.
 1899.
 Miércoles 4.—Santos Gregorio y Rigoberto, arzobispo, Tito, Quirino y Quinto, obispos y mártires.
 CUARTO MENGUANTE á las 9 h. 45 m. de la noche. BUEN TIEMPO.
Chamarasca.—Con este humilde título hemos recibido un precioso tomo de cuentos: su autor es don Carlos Gagini, el literato de más fama y más sobresaliente en nuestro país.
 El trabajo material del libro nos parece acabado y de su mérito literario nos atreveremos á decir algo en nuestro próximo número.
La Gaceta oficial comienza el año con las letras de título nuevas.
Economías.—Nos dicen que ha sido suprimida la beca del talentoso Roberto Fonseca. ¡Qué lástima! Economías de cocina.
¿Todavía hay Jefe de Intendencia Militar? Pudiera ser, porque giro hay, y aun malato-ba.
Persona que nos merece entero crédito nos informa que anteno-

che un policial vestido de paisano se introdujo violentamente á una casa y tomando á una infeliz mujer por el cuello, casi la ahorca. Dicese además que han sido inútiles las quejas dadas á la Comandancia, pues se alega, para no castigar al malhechor, que no hay pruebas suficientes. ¡Bonito modo!
 Censurable es por todos conceptos ese hecho, pues eso de saltar una casa es propio de lugares en donde las garantías del derecho faltan al ciudadano y en donde las autoridades no existen sino en valor nominal.
En nuestro número anterior, al hablar el Cronista de precios del café se puso que \$ 20 de Costa Rica equivalían á 16 ó 18 oro, en vez de 6 ú 8. Conste.
Salvador Castro, joven inteligente y uno de los estudiantes más aventajados de la Escuela de Derecho, acaba de hacer su grado de Licenciado en leyes. Nosotros, que conocemos al joven Castro y hemos apreciado los méritos que posee, no podemos menos que enviarle nuestra enhorabuena por el éxito con que ha terminado su carrera.
Alabamos el buen gusto de los propietarios de las Montañas Rusas de amenizar las carreras de los carros con bélicos toques de cornetas, cosa que tiene á los vecinos de aquel lugar con los tímpanos al romperse.
 Y á propósito de amenizar ¿qué entenderán los autores del programa de las fiestas por amenizado (como sustantivo).....
 Un premio gordo ofrecemos á quien nos descifre el guirigay aquel del programa.
 A nuestra mesa de redacción ha llegado el último número de *Pinceladas* y en justicia debemos decir que su material es variado y escogido, sobresaliendo entre todo "Cabañas", hermoso artículo de la pluma de Masferrer.
El doctor Garcés, distinguido hombre público de Colombia, partió antier para su patria. Felicidad le deseamos en su viaje.
Hemos oído decir que el Secretario de la Sala Primera de Apelaciones piensa retirarse de aquel puesto; ojalá que el sucesor sea un joven de las condiciones del señor Baudrit, esto es, competente y cumplido.
 Se hallan en esta capital los estimables caballeros don Alejandro Salazar y don Francisco Mayorga R i v a s. Presentámosle nuestro saludo.
También hemos tenido el gusto de saludar al simpático Tata Nardo, de Puntarenas. Que le sea grata su permanencia entre nosotros.
De San Vicente se quejan unos suscritores de que no se les lle-

va nuestra hoja y que el Agente de Policía no procede correctamente. Ojalá nos den noticias de cómo andan esas autoridades.
De Escasú nos dicen que el Jefe Político no sirve para tal cosa, que las garantías individuales están muy mal en manos de un hombre como Pedro Brenes, que será todo lo que quieran menos un hombre apto para la Administración de un cantón tan importante.
Utilidad del aguacate.
 Esta fruta tan agradable al paladar y tan importante como manjar succulento en las comidas, ya sea al natural ó con sus preparados, tiene aplicaciones en la medicina y en la industria, que conviene conocer.
 Contiene un aceite inmejorable para evitar la caída del pelo, y el jabón hecho con él es excelente para suavizar el cutis, siendo además el mejor emoliente para la gota.
 La semilla fresca y molida, disuelve los panadizos; y seca y pulverizada después de tostarla, es un remedio eficaz para las diarreas.
 Con el zumo de la semilla fresca se marca la ropa de una manera indeleble.
CAMPO NEUTRAL.
En qué país vivimos?
 El señor Pedro Barbosa, que se encontraba con otros hacia la Pólvora en un altercado, el sábado ppo., al verse apurado pidió auxilio diciendo que era autoridad.
 Según parece, el señor Barbosa es alcalde suplente de Aserrí.
 Poco después volvió el mismo con dos policías á registrar la casa de don Cayetano Bermúdez, quien les pidió la orden de regis-

tro y se le contestó que si no daba el permiso se lo llevarían á él también.
 Por donde quiera se oyan quejas de las autoridades.

Sociedad Americana de Bellas Artes.
 El estudio de ANTONIO DE-CHAMP se trasladó á la casa del señor Antonio Martínez M., en la calle 16, Norte, entre las avenidas 4 y 5, Oeste, por causa de engrandecimiento del local.
 Se invita á los aficionados al arte á visitar la galería de cuadros. Vendemos cuadros de artistas modernos y compramos cuadros antiguos.
 Hacemos retratos de todas clases y tamaños á precios sin competencia.
Dechamp y C^a

AVISOS

Vendo ó alquilo
 un local en la calle central, Sur, á 250 varas del Parque central.
 FRANCISCO M^o Castro.

Estando mi esposo
 Pedro Chaverri Ch. padeciendo de enajenación mental desde hace algún tiempo hago saber al público que no respondo por deudas ó créditos que él contraiga.
 VICENTA GONZALEZ de CHAVERRI.
 Heredia Dic. 6 de 1898.

LA CARPINTERÍA
 de Moisés Castro se trasladará 50 varas al Este de la lechería de don Gordiano Fernández.

CACAO COLOMBIANO
 á 70 cent. libra. C. 16, S., 287.
 (75 vr. S. nueva Iglesia la Merced.)
 Por LA SOLEDAD, en la calle 26, se vende un lotecito de terreno. En esta oficina informarán.

AVISOS NUEVOS.

SE ALQUILA
 la casa número 245 en la sexta avenida, cincuenta varas al Este del Mercado, y que ocupa actualmente el señor Sebastián Martínez con su taller de Litografía.
Juan J. Madriz.
 San José, 3 de Enero de 1899.

"LA BICICLETA"
 mandará á todas partes números de LOTERIA, según pedido, y previa remisión del valor y estampilla. Especialidad de este establecimiento: PICADURA americana, suave y fuerte; de la misma que importa J. Ross y Cia.; por mayor, á 175 pesos el quintal, y al menudeo, á \$ 1-90 libra.
 Los precios de esta casa son conocidísimos por lo módicos.

SE VENDE
 para las fiestas un toro fino, muy bravo, gordo, bien armado y de buena alzada
\$ 25,000
 se dan á interés con hipoteca de casas en esta capital.
 8^a Avenida O. n^o 180. **N. Arance.**

ENRIQUE CARRANZA,
Doctor en Medicina y Cirujía.
 Tiene su despacho frente al Teatro Variedades, Calle 23, Norte.

Baratillo de sombreros de pita

EN LA PELUQUERIA PARISIENSE

Y BAÑOS CON DEPOSITO DE CUATRO MIL BOTELLAS

DE LOS HERMANOS ANTILLON

Calle del Comercio, frente al Hotel Imperial. El único establecimiento en el país de PRIMER ORDEN. — Gran surtido de perfumería de las mejores fábricas, surtido completo de paraguas, corbatas, tirantes, bastones, cuellos, puños, guantes, sombreros de pita, (estos sombreros son de cinco á cincuenta pesos), etc. etc. — Tenemos 10 operarios de lo mejor que hay en el país. — Está abierto el Establecimiento de las 6 a. m. á las 10 p. m.

Cambio de moneda. Geldwechseler. Money exchange. Change de monnaie. San José C. R.

Zapatería Modelo DE FRANCISCO FERRONI.

CALLE 25 SUR, N° 114 (cerca de la Soledad) Especialidad en calzado para señoras, caballeros y niños, cosido ó clavado. Perfección en los pies delicados. Se toman medidas á domicilio. Solidés y elegancia. Precios económicos. (Frente á la Inspección de Hacienda.)

Canal de ambos países

Costa Rica y Nicaragua.

Aviso á mis clientes y á todas aquellas personas que quieran favorecerme, que he trasladado mi hotel á la casa que ocupaba el doctor Pinto, 7ª Avenida oeste, frente á la casa de alto de don Nicomedes Sáenz, en donde ofrezco, por haber mejorado de local, un servicio esmerado, tanto en el día como en la noche. Además sirvo á domicilio cualquier cosa que se me encomiende, siempre que se me de aviso con anticipación.

M. R. Sacripanti. San José, noviembre 17 de 1898.

\$8.000

El que quiera colocar esa suma ó parte de ella al 1½ con hipoteca bastante, dirijase á V. J. GÓLCHER, apartado número 100. Nada de comisiones

Ferrocarril de Costa Rica.

— AVISO. —

El Dr. don Alex. F. Pirie ha sido nombrado en esta fecha Agente General de la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica.

San José, Diciembre 5 de 1898. H. W. Stonehewer Bird. Admor. interino.

La Tipografía LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente á la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir á sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

Oportunidad.

Se vende un establecimiento de pulpería, vinatería y billar, de gran realización, situado en el mejor punto comercial de San José. Entenderse en esta imprenta para pormenores.

Un carpintero

que presentará buenas recomendaciones, solicita ocupación. Calle 20 N° 559 Sur.

BARBERÍA "EL PORVENIR" Cristobal Solís. Frente al Sagrario.

PASTELERIA Y CANTINA de LUIS ARCE.

Helados, refrescos y pastelería fina. M. ARGUELLO de VARS. Avenida 7ª, Oeste. N° 134. MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co. Ultimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

RELOJERÍA Y PLATERÍA de Roá y Paris. Frente al Mercado, contiguo al Hotel Hispano Americano

SE ARRIENDA

un terreno para cultivo de 75 manzanas cerca de esta ciudad. En esta imprenta informarán.

LAS DOS ANTILLAS. V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

HOTEL AMÉRICA. Precios de acuerdo con la situación.

RAFAEL MEZA N. DENTISTA. 5ª Avenida, Oeste, Nos. 106 y 116. Al lado de la oficina del Telégrafo, frente al Cuartel de Policía.

DOMINGO MORA. Agencia de Funerales, 50 varas al N. de "El Cometa".

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano barato.

SE DESEA COMPRAR lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

Se vende un piano casi nuevo, muy barato. En la Cantina Palacio darán informes.

Se vende una caja de instrumentos de cirugía sin estrenar. Véase en la Botica Francesa.

SE VENDE UN ARMONIUM de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. Ramón Araya Hº

Directorio Médico.

DOCTOR ECHEVERRÍA. Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA. Botica del Comercio.

DOCTOR INKSETTER. Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR CALNEK. Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

DOCTOR URIBE. Su botiquín, 25 varas al N. del Mercado.

DR. CARLOS J. PERALTA

Cirujano Dentista.

Graduado en el Colegio de Pensilvania, Filadelfia. Ofrece sus servicios profesionales en esta capital, en los bajos de la casa de la sucesión de don Baltazar Salazar, frente á la de don Juan Rafael Mata. Horas de trabajo: de las 8 a. m. á las 11. y de las 12 m. á las 4 p. m.

Buen negocio.

Recomendado por doña Francisca Otoyá Ernst vendo las acciones que ella tiene en la sociedad agrícola "Otoyá y compañía." Vidal Quiros.

\$4.000 al 1½ con hipoteca de casas en la ciudad. Aquí informaremos.

RAMON MEZA DENTISTA.

Calle de Guardia n° 66. Alajuela.—Costa Rica.

VENDO un armonium nuevo.— Construcción apropiada al clima.— Pedro Mª Arias.

GRAN BARATILLO de Luis Fonseca, contiguo á la Cantina de F. Laporte.

Análisis químico oficial de la "EMULSIÓN DE SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su ingestión, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889. Pof. Isidro López Dueñas. Prof. José L. Girón.

EL MEJOR LOTE

en la nueva Estación. 20 varas frente como por 70 de fondo. Se vende en liberales condiciones para el comprador; sembrado de caña. Es la esquina futura contigua á la casa de don Carlos Sáenz. Su dueño Cristobal Guerrero, aquí con V. J. Gólcher.

Pastelería y Cantina Francesa.

Gran surtido y variedad de tostes siempre renovados. Cantina bien servida de los mejores licores. Se vende el acreditado cognac Bisquit

MORRHUOL de CHAPOTEAU

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el linfatismo y raquitis de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado de CHAPOTEAU

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunccion, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos de GRIMAULT y Cª

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla espuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de Helmerick, contra la sarna, la tina, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON de PROTO-CLORURO de HIDRARGIRO contra las comezónes, los empínes, herpes, el eccema y el prurigo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FÉNICO, preservativo y antiépídémico.

JABON DE BICLORURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE

KANANGA del JAPON RIGAUD y Cª. Parfums

Preparados de la Real Casa de España. 8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Aceite de Kananga. Tesoro de la cabellera, que abriga, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El mas grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, abriga el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.